

Pre sesión EPU México

Ginebra, 29 de noviembre de 2023

**Tema: personas defensoras de derechos humanos y periodistas en México.
En representación del Espacio OSC y Colectivo EPU**

Soy Paola Pacheco, defensora de derechos humanos de México. Es un honor dirigirme a esta asamblea por primera vez en nombre del Espacio OSC, articulación de 14 organizaciones de la sociedad civil.

(siguiente slide)

En el Examen Periódico Universal de 2018, treinta y nueve Estados realizaron recomendaciones al gobierno de México en materia de personas defensoras, las cuales aceptó en su totalidad.*

La relación de México con el escrutinio internacional sobre derechos humanos ha sido paradójica, por un lado respaldando las iniciativas más garantistas a nivel multilateral pero por el otro, demostrando resistencias de manera implícita o explícita cuando sus acciones en esa materia son objeto de examen

(siguiente)

Cifras del Mecanismo Federal de Protección para Personas Defensoras y Periodistas, contabilizan entre diciembre de 2018 y junio de 2022, 106 asesinatos a personas defensoras y 59 periodistas asesinados. Posicionando a México como uno de los 3 países más peligrosos del mundo para ejercer la labor periodística, según un informe de CPJ este mismo año. Y el tercero para la defensa del medio ambiente en América Latina, según el último informe de Global Witness.

(siguiente)

Entre los principales obstáculos identificados a 5 años están:

1. La persistencia de la violencia contra personas defensoras de derechos humanos y periodistas.
2. El aumento en las campañas de desprecio y agresiones digitales, que incluyen prácticas de vigilancia e intervención telefónica.
3. El debilitamiento del espacio cívico.
4. La falta de una política pública integral a nivel nacional que garantice verdaderamente el derecho a defender derechos humanos y la libertad de expresión, desde la prevención hasta el acceso a la justicia.
5. La ausencia de políticas efectivas de persecución penal y lucha contra la impunidad.

(siguiente)

Desde el 2012 México cuenta con un Mecanismo de Protección el cual aún presenta los siguientes desafíos:

- Persiste la ausencia de medidas políticas, como las Mesas de trabajo con autoridades.
- Falta la difusión hacia las personas defensoras y periodistas de las instancias estatales encargadas.
- Falta de acciones por parte de las instancias que conforman el Mecanismo.
- Ausencia de intercambio de información y coordinación interinstitucional.
- Poca transparencia en la información interna.
- Ausencia de un protocolo de coordinación nacional.
- Debilitamiento de la participación del Consejo Consultivo en la Junta de Gobierno del Mecanismo.
- Obstáculos para el acompañamiento que realizan las organizaciones.
- Ausencia de un enfoque integral de derechos humanos, interseccional, colectivo y comunitario.

(siguiente)

¿Cuáles son los grandes pendientes que identifica el Espacio OSC para un entorno seguro para la defensa de derechos humanos y la libertad de expresión en México?*

1. Acciones de prevención y reconocimiento a la labor de defensa
2. Mayor coordinación interinstitucional a nivel federal y estatal
3. Fortalecimiento interno de los procesos del Mecanismo de protección federal
4. Incorporar la perspectiva de género, colectiva y comunitario
5. Crear un plan de persecución penal

(siguiente)

Desde el Espacio OSC proponemos las siguientes recomendaciones:

1. Adoptar medidas para la protección de personas defensoras y periodistas, **implementando el 80% de las recomendaciones del diagnóstico sobre el Mecanismo Federal** de Protección emitido por la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México.
2. **Generar una política pública de protección integral** que incorpore acciones específicas en materia de prevención, protección, investigación y reparación, desde una perspectiva interseccional, diferencial y de género, a través de un plan nacional y planes estatales en conjunto con organizaciones de derechos humanos, personas defensoras y periodistas.
3. **En el plazo de dos años**, impulsar a través de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia la **creación de directrices para la implementación de un plan de persecución penal de investigación** de delitos cometidos en contra de personas defensoras de derechos humanos y periodistas, garantizando el **enfoque de género y la participación de organizaciones y**

personas defensoras de derechos humanos en la creación de las directrices.

4. **Investigar y sancionar a los responsables de los actos de espionaje ilegal** en contra de personas defensoras y periodistas de manera independiente, diligente y exhaustiva, así como publicar información completa y verificable sobre los programas informáticos de vigilancia utilizados actualmente por el Estado.

(siguiente)

En el informe temático se pueden encontrar recomendaciones adicionales para su consideración. Abordar estos problemas urgentes es crucial no sólo para México, sino para toda la región.

Agradezco su atención e intención de abordar este asunto apremiante.

"I am Paola Pacheco, a human rights defender from Mexico. It is an honor to address this assembly for the first time on behalf of the Civil Society Space (Espacio OSC) and the EPU Collective, to shed light on the plight of human rights defenders and journalists in Mexico.

(next slide)

In 2018 Universal Periodic Review, thirty-nine states issued recommendations to the Mexican government concerning human rights defenders and journalists, all of which were accepted. Mexico's relationship with international scrutiny on human rights has been paradoxical, on the one hand supporting progressive initiatives, but on the other hand displaying significant resistance, implicitly or explicitly, when its actions face examination.

(next)

According to figures from the Federal Mechanism for the Protection of Human Rights Defenders and Journalists, between December 2018 and June 2022, there were 106 murders of human rights defenders and 59 of journalists in Mexico. This positions Mexico among the top three most dangerous countries globally for journalism, as reported by the Committee of Protection for Journalists (CPJ) this year. Additionally, it ranks third in environmental defenders' risk in Latin America, according to Global Witness.

(next)

Identified obstacles over the past five years include persistent violence against defenders and journalists, an increase in digital defamation campaigns and espionage practices, a weakened civic space, the lack of a comprehensive national public policy that truly guarantees the right to defend human rights and freedom of expression, from prevention to access to justice.

(next)

Despite having a protection program, the Mechanism, in place since 2012, Mexico still faces many challenges a decade later:

- Lack of political measures, such as working sessions with authorities.
- Insufficient dissemination of information to defenders and journalists by state bodies.
- Inaction by Mechanism's constituent bodies.
- Lack of interinstitutional information exchange.
- Limited transparency in internal information.
- Absence of a national coordination protocol.
- Erosion of the Advisory Council's participation in the Mechanism's Board.
- Obstacles to civil society organizations' accompaniment.
- Absence of a comprehensive human rights approach; the need to incorporate an intersectional, collective and community approach.

(next)

What are the major pending issues identified by the Espacio OSC for a secure environment for the defense of human rights and freedom of expression in Mexico?

- Prevention and acknowledgment of defense work.
- Enhanced federal and state-level inter institutional coordination.
- Internal strengthening of the Federal Protection Mechanism processes.
- Integration of a gender perspective, collective and community approach.
- Development of a comprehensive prosecution plan.

(next)

We propose the following recommendations:

1. Implement 80% of the recommendations from the UN Human Rights Office's diagnosis on the Federal Protection Mechanism.
2. Establish a comprehensive protection public policy with specific actions for prevention, protection, investigation, and remedy, incorporating an intersectional, differential, and gender perspective through a national plan and state plans in coordination with human rights organizations, defenders, and journalists.
3. Within two years, promote the creation of guidelines for implementing a criminal prosecution plan for crimes against defenders and journalists through

the National Prosecution Conference, ensuring gender focus and the involvement of human rights organizations.

4. Independently investigate and punish those responsible for illegal espionage against defenders and journalists, and disclose verifiable information about current state surveillance software.

(next)

In the thematic report, additional recommendations can be found for further consideration. Addressing these urgent issues is crucial not only for Mexico but for the entire region. In the words of the Mexican defender Digna Ochoa, who was assassinated in 2001: "Human rights are not optional; they are an essential part of the dignity of every human being."

I appreciate your attention and intention to address this pressing matter.